
Temporal: mais um 
dia de caos na região

REGIÃO TEM TRÊS CIDADES COM 
RISCO DE INFESTAÇÃO DE DENGUE
Sumaré, Hortolândia e Monte Mor estão em ‘lista de alerta’ do Ministério da Saúde  PÁGINA 03

As chuvas torrenciais que caíram sobre Sumaré na tarde desta quarta-feira (18) alagaram trecho entre a 
Rua Joaquim Ferreira Gomes e a Estrada Municipal Teodor Condiev, na saída para Hortolândia. Carros 
chegaram a ficar presos pela força da enxurrada no local. Pontos de alagamento também foram registra-
dos na Avenida Rebouças. Em Nova Odessa, houve alagamento na Av. Ampélio Gazzetta. Na terça-fei-
ra, 14 árvores caíram em Sumaré e Hortolândia e carros foram atingidos. Não houve registro de feridos. 
Em Sumaré, a Rodoviária Municipal e a UPA Macarenko (fotos) também ficaram inundadas.   PÁGINA 04
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As obras de construção do viaduto no Parque Bandeirantes, que fará a interli-
gação entre Sumaré e Hortolândia, na região do Jardim Nova Europa, seguem 
em andamento fazendo o cronograma avançar. A obra é realizada em parce-
ria com o Governo do Estado. O investimento é de R$ 35,7 milhões.    PÁGINA 06

A Prefeitura de Nova Odessa reajustou em 5,79% o IPTU (Imposto Predial Ter-
ritorial Urbano) 2023 após publicar o Decreto Municipal 4.659, que alterou a 
tabela de valores venais do município. O reajuste se trata de reposição inflacio-
nária medida pelo IPCA (Índice de Preços ao Consumidor Amplo).      PÁGINA 07

Um inquilino do advogado de Nova Odessa, Valmir Ernesto, de 47 anos, de-
saparecido desde a última quinta-feira (12), relatou em depoimento à Po-
lícia Civil que estava ao telefone com Ernesto no momento em que ouviu 
a palavra “perdeu” em um possível sequestro sofrido por ele.           PÁGINA 08

A Polícia Militar prendeu um homem que vendia drogas na noite desta ter-
ça-feira (17), no Jardim Santa Emília, em Hortolândia. O jovem, de 20 anos, 
chegou a tentar fugir dos policiais por um córrego, mas foi capturado e dro-
gas foram localizadas com ele.                                                                              PÁGINA 08
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Obras em viaduto fazem 
cronograma avançar

IPTU tem alta de 
5,79% em Nova Odessa 

Jovem tenta fugir por córrego, 
mas acaba preso em Hortolândia

Inquilino falava 
ao telefone com 

advogado e relata 
possível sequestro
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Rodoviária de Sumaré

UPA Macarenko



Os meus amigos 
Carlos Barre-
to e Daniel Me-

deiros estão preocupa-
dos com o que chamam 
de “gastança anuncia-
da” pelo presidente Lu-
la, insisto em lembrá-los que o 
governo Lula, de 2003 a 2010 
foi extremamente responsá-
vel, fiscal e socialmente, mas 
isso não os tranquiliza.

Então me propus a escrever 
sobre a ordem econômica e fi-
nanceira que a nossa CF pre-
vê, dentro de uma sociedade 
capitalista e quais são os limi-
tes constitucionais de atua-
ção dos governos e do Poder 
Judiciário.

O Estado existe para aten-
der demandas das pessoas, 
suas necessidades materiais 
ou imateriais, individuais ou 
coletivas, por isso ele deve ter 
o tamanho necessário. 

Ao ministério da Fazenda, 
órgão da administração pú-
blica direta, cabe - sob impé-
rio constitucional - equilibrar 
as necessidades humanas e 
os recursos disponíveis para 
satisfazê-las. 

Em um Estado Democráti-
co de Direito, o Direito reco-
nhece e declara como as coi-
sas “devem ser”, os direitos 
fundamentais individuais, 
sociais, coletivos e difusos, 
são os valores que, positiva-
dos no ordenamento jurídi-
co como princípios, represen-
tam a base do sistema jurídi-
co e econômico e criam dire-
trizes para a atuação do Esta-
do na economia. Tais diretri-
zes são deveres jurídicos es-
tatais na busca da concreti-
zação desses valores. 

Na nossa constituição os 
princípios constitucionais são 
uma espécie do gênero “nor-
ma jurídica” e - sendo a cons-
tituição o centro do sistema 
jurídico e parâmetro de va-
lidade de todas as normas -, 
essas normas devem a atuar 
de forma aberta à realidade, 
através das suas regras e prin-
cípios, com aplicabilidade di-

reta e imediata.
Os princípios orien-

tam e limitam a her-
menêutica constitucio-
nal, prescrevem valo-
res, possuindo tal grau 
de “abstração” que pos-

sibilita a “adaptação” da Cons-
tituição às mudanças ocorri-
das na sociedade. 

São os princípios que ga-
rantem a renovação (muta-
ção) da Constituição a par-
tir da hermenêutica consti-
tucional, que deve pautar-
-se em virtude do momen-
to histórico e de cada so-
ciedade, mas limitadas aos 
princípios.

Os princípios, por sua vez, 
devem ser observados por 
consistirem em um impera-
tivo de dimensão moral, co-
mo a justiça e honestidade, 
por exemplo.

Ricardo Duarte Junior, 
usando o critério de Dwor-
kin, afirma que na nossa 
constituição são princípios, 
por exemplo: o artigo 1º, ca-
put e incisos; artigo 2º; artigo 
4º; artigo 5º, caput e incisos; 
artigo 170, caput e incisos; e 
são diretrizes, por exemplo, 
o artigo 3º, artigo 4º, parágra-
fo único.

E observemos: o “Princípio 
da Dignidade da pessoa hu-
mana “está presente no arti-
go 1º, inc. III e no artigo 170, 
ou seja, é ele que orienta a ati-
vidade econômica. 

Dito tudo isso, volto ao pon-
to inicial: a economia. 

A gestão das políticas eco-

nômicas, é orientada por um 
conjunto de normas, regras, 
princípios e instituições ju-
rídicas, subordinadas à cons-
tituição. Nesse sentido, pode-
mos afirmar que a ordem ju-
rídico econômica e financei-
ro, está contida nos artigos 
170 a 192 da CF, como o mun-
do “do dever ser”, responsável 
pela disciplina e regulação da 
ordem econômica no mundo 
real, cuja Constituição Eco-
nômica é a norma principal. 

A Constituição Econômica 
consiste na norma ápice da 
ordem jurídica econômica, é a 
parte da Constituição que dis-
põe sobre o sistema econômi-
co, dando-lhe forma; mais es-
pecificamente o conjunto de 
princípios e regras constitu-
cionais ordenadoras da eco-
nomia; a Constituição Eco-
nômica é o conjunto de nor-
mas constitucionais que têm 
por objeto a dimensão econô-
mica da sociedade política.

A Constituição Federal de 
1988 traçou as linhas de um 
Estado Social num mundo 
capitalista, com forte inter-
venção estatal na ordem eco-
nômica, contudo, apesar de 
o constituinte ter optado por 
um Estado Social, provedor e 
de fraternidade, na década 
de 90 ocorreu uma mudan-
ça na forma do Estado atuar 
na economia. 

Me refiro à “Reforma do Es-
tado” que redefiniu a relação 
do estado com sociedade, pa-
lavras como “modernidade”, 
“simplificação” e “globaliza-

ção” passaram a fazer parte 
do vocabulário de agentes pú-
blicos e privados. O Objetivo 
era tornar o Estado “menor” 
e mais eficiente na gestão dos 
recursos públicos, na imple-
mentação de políticas públi-
cas e, por conseguinte, na con-
cretização dos direitos funda-
mentais; com base nessa lógi-
ca ocorreram as privatizações, 
nasceram a agências regulado-
ras e foram “quebrados” mo-
nopólios.

O marco da “Reforma do 
Estado” foi a edição da Lei 
n.8.031, de 12 de abril de 1990 
no início do governo Collor 
que instituiu o Plano Nacio-
nal de Desestatização (PND), 
depois foram editadas diver-
sas Emendas Constitucionais 
que, em resumo, envolveram 
3 (três) transformações estru-
turais que se complementam: 
(a) extinção de determinadas 
restrições ao capital estran-
geiro; (b) a flexibilização dos 
monopólios estatais; e (c) a 
privatização e desestatiza-
ção, a qual teve como princi-
pais mecanismos a alienação, 
em leilão na bolsa, do contro-
le das entidades estatais que 
prestavam atividade econô-
mica (em sentido amplo) e a 
concessão de serviços públi-
cos a empresas privadas.

Mas ainda é possível ao Es-
tado, por meio da atuação no 
domínio econômico, seja de 
forma direta seja de forma in-
direta, buscar concretizar os 
valores socioeconômicos con-
sagrados na CF, bem como, 
agente normativo e regulador 
da atividade econômica, o Es-
tado exercerá, na forma da lei, 
as funções de fiscalização, in-
centivo e planejamento, sen-
do este determinante para o 
setor público e indicativo pa-
ra o setor privado, conforme 
artigo 174 da CF. 

É sobre essa realidade cons-
titucional que Fernando Had-
dad deve caminhar, buscando 
de forma eficiente os necessá-
rios superávits primários, qua-
lificando gastos públicos e res-
peitando o Princípio da digni-
dade humana, núcleo de todas 
as ações sociais e econômicas 
do Estado, segundo a CF.

Essas são as reflexões.

Antes de anali-
sar os aspec-
tos positivos 

e negativos do paco-
te anunciado dia 12 
de janeiro último pe-
la equipe econômica 
do governo, cabe enfatizar 
que medidas dessa natureza, 
sempre com um quê de im-
proviso, somente continuam 
sendo adotadas porque ainda 
não se realizaram as reformas 
tributária e administrativa. A 
conjugação de ambas repre-
sentaria solução concreta pa-
ra que o Estado fosse mais efi-
ciente, menos oneroso e con-
quistasse o almejado equilí-
brio fiscal.

A máquina administrati-
va deve ser mais enxuta, me-
nos burocrática, ter mais pro-
dutividade e custeio menor. 
Quanto aos impostos, preci-
samos de isonomia de arreca-
dação entre os setores e sim-

plificação do recolhi-
mento. Há dois exem-
plos cabais sobre as 
distorções do sistema: 
o País tem uma das 
maiores cargas tribu-
tárias do mundo, mas 

segue com desequilíbrio fiscal 
e presta serviços de baixa qua-
lidade; e a indústria, embora 
represente hoje cerca de 11% 
do PIB nacional, recolhe um 
terço de todos os impostos. 

 Enquanto postergamos as 
reformas, desde a promulga-
ção da Constituição de 1988, 
há 35 anos, vamos nos depa-
rando com medidas imedia-
tistas. O mais grave é que, ca-
da vez que são anunciadas, 
exigem um processo de adap-
tação e ampliam a intrincada 
teia de regras e detalhes tri-
butários, cuja gestão mensal 
já representa elevado custo de 
dinheiro, tempo e energia pa-
ra as empresas.

 Ressaltadas as questões es-
truturais, entendo terem si-
do positivos, dentre os atos da 
equipe econômica, os relati-
vos à renegociação das dívi-
das com o fisco, no âmbito do 
novo Programa Litígio Zero. 
Destaco os descontos de 40% 
a 50% para pessoas físicas, mi-
cro e pequenas empresas e de 
até 100% sobre o valor de ju-
ros e multas para as grandes, 
incluindo ampliação dos pra-
zos de parcelamento, bem co-
mo a utilização de prejuízos 
fiscais e base de cálculo ne-
gativa para quitar entre 52% 
e 70% dos débitos. Tais nego-
ciações podem dar um fôlego 
aos devedores. 

Em contrapartida, foi ne-
gativa a Medida Provisória 
1.160/2023, incluída no paco-
te. O ato restabeleceu o voto de 
qualidade a favor do fisco, nos 
casos de empate nas votações 
do Conselho Administrativo 
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Pacote fiscal reiterou urgência das 
reformas tributária e administrativa

de Recursos Fiscais (CARF), ór-
gão de julgamento em segunda 
instância dos processos admi-
nistrativos na Receita Federal. 

A decisão viola a segurança 
jurídica, conforme explicam ad-
vogados especializados: a inci-
dência tributária pressupõe cer-
teza quanto aos fatos e adequa-
da interpretação da legislação, 
à semelhança da aplicação da 
lei penal, de modo que, haven-
do dúvida razoável evidencia-
da pelo empate na votação, não 
poderia ser efetivada a cobran-
ça, considerando o princípio de 
que ante a incerteza, a decisão 
deve ser pró-contribuinte. Além 
disso, não consta a possibilida-
de de questionamento judicial 
da decisão do CARF, fragilizan-
do as empresas.

É fundamental, sim, resta-
belecer o equilíbrio fiscal, mas 
não à custa da oneração dos se-
tores produtivos e consumido-
res, como se observa nas medi-
das pontuais adotadas de modo 
intermitente, que sempre apre-
sentam distorções. Por isso, de-
fendo reformas estruturais sóli-
das para o desenvolvimento na-
cional, no contexto de um pro-
jeto de Estado e não de gover-
no. E de longo prazo.

Rafael Cervone é engenheiro e empresário, é o presidente do Centro das Indústrias do Estado de São Paulo (CIESP)

“São os princípios que 
garantem a renovação (mutação) 

da Constituição a partir da 
hermenêutica constitucional, 

que deve pautar-se em virtude 
do momento histórico e 
de cada sociedade, mas 

limitadas aos princípios”.
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O Estado e a ordem econômica
é advogado, sócio da www.macielnetoadvocacia, autor de “Reflexões sobre o estudo 
do Direito”, ed. Komedi, 2007, dentre outros e conselheiro da SANASA S.A., desde 2017Pedro Benedito Maciel Neto
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Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite. 

TEMPERATURA

Mínima 20o    l    Máxima 32o



Vias do Jardim Aman-
da, em Hortolândia, rece-
beram o mutirão de refor-
ço e implantação de si-
nalização de solo nesta 
quarta-feira (18). O traba-
lho faz parte das etapas 
de serviços de segurança 
viária, intensificados na 
cidade desde o ano pas-
sado. De acordo com a 
Secretaria de Mobilida-
de Urbana, receberam o 
serviço, que inclui a pin-
tura e repintura de fai-
xas de pedestres e faixas 
duplas amarelas, trechos 
entre as ruas Francisco 
Glicério, Lima Barreto, 
Vinícius de Moraes, José 
do Patrocínio e a avenida 
Princesa Isabel.

“São trechos bem mo-
vimentados do Jardim 
Amanda. Estes locais 
são vias residenciais, mas 
que também possuem 
um elevado número de 
comércios. Por ali, pas-
sam veículos do transpor-
te coletivo municipal e in-
termunicipal. A sinaliza-
ção oferece maior visibi-
lidade para motoristas e 
pedestres, aumentando 
a visualização e contri-
buindo para a seguran-
ça de todos, evitando aci-
dentes. Como os trechos 
são longos, permanecere-
mos com a etapa do tra-
balho no Jardim Amanda 
pelos próximos dias”, co-
mentou o diretor de ope-
rações da Secretaria de 
Mobilidade Urbana, Jo-
sé Eduardo Vasconcellos.

De acordo com a Secre-
taria de Mobilidade Urba-
na, o aumento da seguran-
ça viária na cidade passa 
diretamente pelo reforço 
e a repintura da sinaliza-
ção de solo que, desde 2017, 
acontece em toda a cidade. 
Junto à instalação de rada-
res controladores de velo-
cidade, novos semáforos, 
Operação Tapa-Buraco e 
readequação do sentido de 
ruas e avenidas para maior 
fluidez do trânsito fazem 
parte da base do trabalho 
para salvar vidas no trân-
sito, de acordo com a pas-
ta. “Toda a cidade já rece-
beu e continuará receben-
do as ações, inclusive o au-
mento da malha cicloviá-
ria que acontece, gradati-
vamente, por um trânsito 
sem mortes”, disse.

Jardim Amanda recebe ‘mutirão de sinalização’ 

Faixas de pedestres e faixas duplas amarelas receberam pintura e repintura
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Sumaré, Hortolândia e Monte Mor 
têm alto risco de infestação de dengue

Da Redação | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

PREVENÇÃO É O MELHOR REMÉDIO

4 Evite água parada
4 Esvazie garrafas
4 Não estoque pneus em áreas 
      descobertas
4 Não acumule água em lajes ou calhas

4 Coloque areia nos vasos de planta 
4 Cubra bem tonéis e caixas d’água 
4 Todo local de água parada deve ser 
      eliminado, pois é lá que o mosquito 
      transmissor coloca os seus ovos

Cidades foram colocadas pelo Ministério da Saúde em ‘lista de alerta’ para infecções do Aedes aegypti

Os municípios de Su-
maré, Hortolândia e 
Monte Mor foram clas-
sificados pelo Ministé-
rio da Saúde como cida-
des em situação de aler-
ta para desenvolver casos 
de dengue. Tal classifi-
cação se dá devido às ta-
xas de contaminação do 
mosquito transmissor da 
doença registradas, de-
mandando planejamen-
to e ações das prefeituras 
da região em contra-ata-
que às infecções.

Segundo dados da Se-
cretaria em Vigilância 
em Saúde, Hortolândia 
possui taxa de infestação 
de 1,51; Sumaré, de 1,16; 
e Monte Mor, de 2,33, a 
maior da região.

Os órgãos de saúde 
consideram o estado de 
alerta para a doença toda 
vez que o chamado Índi-
ce de Infestação Predial 
(IIP) varia entre 1 e 3,9. O 
IIP é fator gerador do re-
sultado que considera o 
número de residências 
vistoriadas em monito-
ramento e a soma de ca-
sas contaminadas pelo 
Aedes aegypti.

As informações tam-
bém se baseiam no Le-
vantamento Rápido de 
Índices para o Aedes 
aegypti/Levantamento 
de Índices Amostral (LI-
RAa/LIA), que consiste 
em um método simplifi-
cado aplicado para a ob-
tenção rápida de indica-
dores e permite o conhe-
cimento da distribuição 
do vetor Aedes aegypti. 

O sistema LIRAa/LIA 
serve de apoio para aná-
lises e fornece informa-
ções sobre os índices pre-
diais visando a otimiza-

ção e direcionamento de 
ações de controle de ve-
tor, facilitando a delimi-
tação de áreas de risco, e 
permitindo a avaliação 
de metodologias de con-
trole, comunicação e mo-
bilização por meio da di-
vulgação de resultados.

Questionada, a Vigi-
lância Epidemiológica de 
Sumaré informou que em 
razão do período de chu-
vas de verão, o município 
trabalha com a expecta-
tiva de aumento, tanto 
do número de criadou-
ros quanto de focos do 
mosquito, e desenvolve 
as ações do primeiro se-
mestre baseadas nessa 
expectativa. 

“O levantamento é 
compreendido como um 
alerta, mas com ações 
coordenadas já elabora-
das para conter e dimi-
nuir o índice, vale ressal-
tar que quatro vezes ao 
ano, equipes do Depar-
tamento de Controle de 
Vetores, colhem informa-
ções para o cálculo do Ín-
dice de Breteau, obtido 
por meio da quantida-
de de insetos em fase de 
desenvolvimento encon-
trados em imóveis pela 
quantidade de total vis-
toriado. A previsão é que 
até o início de fevereiro 
seja divulgado o primei-
ro deste ano”, explicou.

Além das campanhas 
de orientação de com-
bate aos criadouros nos 
canais oficiais da Prefei-
tura de Sumaré, equipes 
da Vigilância Epidemio-
lógica realizam campa-
nhas de conscientização 
e orientação nos bairros 
prioritários, segundo a 
Vigilância.

“A Vigilância Epide-
miológica realiza ain-
da a distribuição de te-

las de proteção para cai-
xas d’água, distribuição 
de big bags (para descar-
te regular) em pontos de 
coleta seletiva e opera-
ções de coleta de entu-
lhos (arrastões). Atual-
mente, Sumaré conta 
com três equipes com-
pletas de agentes de en-
demias, envolvendo 40 
profissionais”, disse.

A Secretaria de Saúde 
de Hortolândia infor-
mou que realiza ações 
e trabalho de campo ro-
tineiramente, com des-
taque às ações realiza-
das de maneira sistêmi-
ca em dois finais de se-
mana por mês, além de 
trabalhos diários.

“Para evitar criadouros 
é realizado um trabalho 
de orientação constan-
te, por meio de diferen-
tes mídias (redes sociais, 
carros de som e materiais 
impressos)”, disse.

Procurada por e-mail 
e telefone, a assessoria 
de imprensa da Prefeitu-
ra de Monte Mor não re-
tornou até o fechamento 
desta edição.

SINTOMAS
Os sintomas de den-

gue, chikungunya ou zi-
ka são bem parecidos. 
Eles incluem febre de iní-
cio abrupto acompanha-
da de dor de cabeça, do-
res no corpo e articula-
ções, prostração, fraque-
za, dor atrás dos olhos, 
erupção e coceira na pe-
le, manchas vermelhas 
pelo corpo, além de náu-
seas, vômitos e dores ab-
dominais. A orientação 
de especialistas é para 
que a população procure 
a unidade de saúde mais 
próxima de sua residên-
cia assim que surgirem 
os primeiros sintomas.

Sumaré mobilizou 40 agentes de endemias no combate ao mosquito da dengue 

DIVULGAÇÃO
Paulo Medina | REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br
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Chuvas de 35 mm e ventos fortes também provocaram curto-circuito; carros foram atingidos por árvores

O temporal que caiu 
sobre a região na tarde 
desta terça-feira (17) pro-
vocou estragos e trans-
tornos em bairros de Su-
maré e Hortolândia.

Ao menos quatro árvo-
res e um poste caíram em 
Sumaré. As quedas ocor-
reram na região do Ma-
tão e no Condomínio Cali-
fórnia, região da Chácara 
Bela Vista, afetando a fia-
ção elétrica. Um Fiat Palio 
chegou a ser atingido por 
uma árvore em Nova Ve-

neza. Não há feridos, de 
acordo com a assessoria 
de imprensa do municí-
pio. Choveu 21 milímetros 
na cidade e os ventos pas-
saram dos 50 km/h, con-
forme a Defesa Civil.

Segundo informações 
da Prefeitura de Horto-
lândia, a Defesa Civil 
contabilizou uma chu-
va de 35 milímetros e a 
queda das árvores nas 
ruas Joana D’ Arc de Pai-
va (Jardim São Camilo), 
Rua Domingos de Olivei-
ra (Jardim Nossa Senho-
ra de Fátima), Rua Ode-
te Vieira Santos (Nova 

Hortolândia), Rua Pedro 
Ferreira (Jardim das La-
ranjeiras), no trajeto do 
Corredor Metropolita-
no (queda de duas árvo-
res), Rua Congonhas (Jar-
dim Nova América), Rua 
Angélica (São Sebastião), 
Rua 11 de Junho (Jardim 
Mirante) e Praça Diogo 
Cerdan, onde um carro 
foi atingido. Não há, po-
rém, registro de vítimas.

Apesar dos transtornos, 
essas não foram as chuvas 
mais intensas na cidade, 
que já acumulou este ano 
temporal com 80 milíme-
tros em um só dia.

Um curto-circuito 
também chegou a ser re-
gistrado no Jardim Roso-
lém no final da tarde de 
terça-feira.

As fortes chuvas já ha-
viam sido alertadas pela 
Defesa Civil desde a úl-
tima segunda-feira (16), 
quando emitiu um comu-
nicado para as defesas ci-
vis municipais.

O órgão estadual ha-
via divulgado a previsão 
de chuvas intensas na re-
gião até sexta-feira (20). 

Segundo dados do 
CGE (Centro de Geren-
ciamento de Emergên-

cia), há risco de chuvas 
intensas acompanhadas 
de descargas elétricas, 
fortes rajadas de vento 
e acumulados elevados, 
aumentando os trans-
tornos devido a inten-
sas áreas de instabilida-
de. São esperados para 
a região acumulados de 
100mm de chuva.

A orientação da Defe-
sa Civil é que os órgãos 
municipais fiquem aten-
tos e reforcem a propaga-
ção de informações pa-
ra a população, visando 
a adoção de medidas de 
segurança.

Fiat Palio foi atingido por árvore em Sumaré durante vendaval Várias quedas de árvores foram registradas durante os temporais na região

Temporal causa estragos e derruba 
14 árvores em Sumaré e Hortolândia

FOTOS: DIVULGAÇÃO

4 Não atravesse áreas 
inundadas
4 Não enfrente enxur-
radas
4 Moradores de área 
de risco devem ficar 
atentos aos sinais de 
movimentação do solo, 
como postes e árvores 
inclinadas, rachaduras 
nas paredes e portas e 
janelas emperradas
4 Não fique em áreas 
descampadas 
4 Mantenha-se em lo-
cal seguro

DURANTE AS CHUVASPaulo Medina | REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

As chuvas torrenciais 
que caíram sobre Sumaré 
na tarde desta quarta-fei-
ra (18) alagaram trecho 
entre a Rua Joaquim Fer-
reira Gomes e a Estrada 
Municipal Teodor Con-
diev, na saída para Horto-
lândia. Carros chegaram 
a ficar presos pela força 
da enxurrada no local.

Pontos de alagamento 
também foram registra-
dos na Avenida Rebou-
ças, nas proximidades da 
faculdade Network. 

A UPA Macarenko tam-

bém sofreu com as chu-
vas. “Devido ao excesso 
de chuva em poucos mi-
nutos em Sumaré, assim 
como em todo o Estado, 
houve transbordo na gale-
ria pluvial da UPA Maca-
renko, levando água a al-
guns pontos da unidade. 
Prontamente as equipes 
de limpeza e manutenção 
pública foram acionadas e 
rapidamente tomaram as 
providências necessárias. 
O atendimento não foi in-
terrompido e não houve 
ônus para nenhum pa-

ciente. Reforçamos que 
não há vazamentos, pro-
blemas no telhado ou es-
truturais na unidade”, in-
formou a Prefeitura.

A Rodoviária Municipal 
também ficou alagada.

Em Nova Odessa, houve 
alagamento em trecho da 
Avenida Ampélio Gazzet-
ta, segundo a assessoria 
de imprensa da Prefeitura.

Em Hortolândia, a Defe-
sa Civil informou na noi-
te desta quarta-feira que 
ainda não havia registrado 
ocorrências.       |  Paulo Medina

Chuva alaga rua e deixa veículos 
‘presos’ entre Sumaré e Hortolândia

Local passou por obras,  mas voltou a concentrar grande volume de água

Trecho da Ampelio Gazzetta voltou a alagar e 
motoristas tiveram que acessar a pista contrária
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Inquilino falava 
ao telefone com 
advogado quando 
ouviu: ‘perdeu’CIDADES

 As secretarias de Meio 
Ambiente, de Obras e a 
Coden Ambiental, em-
presa municipal respon-
sável pelo saneamento 
básico da cidade, reali-
zaram nesta semana o 
alargamento de um tre-
cho rural da Avenida São 
Gonçalo, em Nova Odes-
sa. Além disso, foi feita a 
limpeza da via, com reti-

rada de entulho e a poda 
das árvores que estavam 
na lateral da avenida.

O trabalho foi reali-
zado no trecho próximo 
ao Residencial Cerejei-
ras, passando pelo Bos-
que dos Eucaliptos, até 
a rotatória da OAB (Or-
dem dos Advogados do 
Brasil), já na Avenida Ro-
dolfo Kivitz. 

“Árvores estavam inva-
dindo a via, que já era es-
treita, então a equipe da 

Secretaria de Obras usou 
um trator para alargar, 
limpar e nivelar o trecho, 
o Meio Ambiente reali-
zou as podas enquanto 
a Coden, para finalizar o 
serviço, tapou os buracos 
da avenida”, informou o 
Executivo.

As equipes também 
realizam a manutenção 
das vias públicas dos 
bairros de chácaras Va-
le dos Lírios, Recanto So-
lar e do Pós-Anhanguera, 

Avenida São Gonçalo passa por 
manutenção em Nova Odessa

Remoção de entulhos e podas de 
árvores ocorreram em trechos da avenida

INTERVENÇÕES
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Objetivo é agilizar processos 
internos da Secretaria de Saúde 
através da integração total das 
informações da pasta 

A Secretaria Municipal 
de Saúde de Nova Odessa 
está implantando o siste-
ma IDS na Rede Munici-
pal. A principal unidade 
a receber a nova tecnolo-
gia é o Hospital e Mater-
nidade Municipal Dou-
tor Acílio Carreon Garcia. 

A intenção é agilizar os 
processos internos, além 
de obter maior qualida-
de nos serviços, segundo 
o Executivo. A primeira 
etapa prevê a recepção e 
triagem, Clínica Médica, 
Maternidade e Centro Ci-
rúrgico do hospital.

A fim de alinhar os de-
talhes aconteceu na ter-
ça-feira (17) uma reunião 
com representantes da 
Maestro Sistemas Públi-
cos, empresa responsável 
pela implantação do soft-
ware. O sistema IDS Saú-
de é um programa tecno-

lógico voltado à gestão da 
saúde pública municipal 
que promove a integra-
ção total da Secretaria 
da Saúde. A informação 
é lançada uma única vez 
no sistema e disponibili-
zada para os demais se-
tores, possibilitando que 
todos tenham acesso si-
multaneamente.

 “O sistema representa 
um avanço na Rede Muni-
cipal de Saúde e, depois de 
implantado, teremos in-
formações para atuar no 
monitoramento, otimiza-
ção do fluxo de informa-
ções, do processo, quali-
dade de atendimento, 
além da redução de cus-
to, que proporciona inves-
timento em outras áreas 
da saúde”, explicou a se-
cretária municipal de Saú-
de, Jaqueline Serrano.

 Neste primeiro mo-
mento, está sendo con-
cluída a instalação do 
software na Clínica Mé-

dica (a “ala de interna-
ção” do Hospital), na Ma-
ternidade e no Centro Ci-
rúrgico. Na semana que 
vem, a equipe da Maes-
tro iniciará a capacitação 
dos profissionais da re-
cepção e triagem.

“A conclusão do proces-
so de implantação nesses 
departamentos está pre-
vista para o final de fe-
vereiro. Além do plane-
jamento, a Maestro in-
formou a doação de cin-

co computadores comple-
tos para a enfermagem do 
pronto-socorro”, comple-
tou a secretária de Saúde.

O Hospital Municipal 
vem recebendo interven-
ções, incluindo a principal 
obra na Rede Municipal 
desde a inauguração do 
hospital: segue avançan-
do a obra do prédio que 
vai abrigar a UTI (Unida-
de de Terapia Intensiva), 
que deve contar, inicial-
mente, com cinco leitos.

Em 2021, no auge da 
demanda por leitos res-
piratórios causada pela 
pandemia de Covid-19, 
foi feita a modernização 
e ampliação da capacida-
de da rede de gases (oxi-
gênio) do hospital. Em 
seguida, foi feita a ins-
talação do tanque exter-
no de oxigênio na antiga 
UR (Unidade Respirató-
ria), atual Pronto Aten-
dimento 12h do Jardim 
Alvorada.

 Também segue em an-
damento a reforma e mo-
dernização da Clínica Mé-
dica do Hospital e Mater-
nidade Municipal. Foram 
finalizadas, em 2022, a re-
forma e remodelação do 
piso térreo e do telhado do 
Ambulatório de Especiali-
dades Médicas, bem como 
a ampliação e moderniza-
ção da Central de Ambu-
lâncias 192, localizada en-
tre o hospital e o Ambu-
latório de Especialidades.

Secretária de Saúde, Jaqueline Serrano, em reunião com representantes da Maestro Sistemas Públicos

NO define detalhes da implantação 
de software no Hospital Municipal

DIVULGAÇÃO
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Nova Odessa inaugu-
ra nesta quinta-feira (19) 
uma agência do Sicoob 
Crediacil. O assunto foi 
debatido pelo prefeito 
Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD), na úl-
tima segunda-feira (16), 
com os gerentes do banco 
Wellington Guedes e Car-
los Niculuzio. A inaugu-
ração da nova agência de 
Nova Odessa ocorrerá na 
Avenida Carlos Botelho, 
1.104, no Centro.

Com força do coopera-
tivismo, o banco apoia os 
mais diversos negócios, 
tanto Pessoas Físicas 
quanto Jurídicas, com fo-
co no atendimento da pe-
quena e média empresa, 

garantindo recursos pa-
ra o crescimento. Ou se-
ja, oferece tudo que um 
banco convencional tem e 
afirma ter um diferencial 
nas condições de taxas.

Em novembro, Leiti-
nho já havia destacado a 
escolha do município pa-
ra a instalação da agên-
cia. “A chegada de mais 
uma instituição finan-
ceira é sempre boa para 
o cidadão e para as em-
presas locais, porque au-
menta a concorrência pe-
la contratação de serviços 
financeiros e bancários, 
e o Sicoob trabalha com 
todos os serviços dos de-
mais bancos, com o dife-
rencial das taxas baixas”, 
disse Leitinho na ocasião.

O Sicoob é o 13º maior 
grupo empresarial do 

Brasil, segundo o Ran-
king “Melhores e Maio-
res” da Revista Exame do 
ano passado na categoria 
Bancos, e detém a segun-
da maior rede de atendi-
mento financeiro físico 
do Brasil, com a marca de 
mais de 6 milhões de coo-
perados e 352 cooperati-
vas em 2.090 municípios.

“O Sicoob Crediacil vem 
para somar e participar do 
desenvolvimento de No-
va Odessa. Queremos com 
essa união de forças po-
tencializar ainda mais os 
negócios, pois nossa rede é 
especialista em pessoa ju-
rídica. Também contamos 
com um fundo específico 
para apoiar ações sociais”, 
disse na ocasião o diretor 
de Negócios da cooperati-
va, Rogério Ferraz.

Nova Odessa ganha hoje agência do Sicoob Crediacil

Leitinho e gerentes de banco se reuniram no gabinete esta semana

DIVULGAÇÃO
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formado pelas Chácaras 
Recreio Represa, Las Pal-
mas e Acapulco, além da 
Rua dos Idosos, nas Chá-
caras Campo Belo, em 
trechos que estavam in-
transitáveis para carros e 
pedestres. Nestes locais, 
é realizada a limpeza, po-
das, compactação, nive-
lamento e a correção de 
buracos.

Ainda são feitas ope-
rações de limpeza em 
bairros como o Jardim 
São Jorge, Altos do Kla-
vin, Jardim das Palmei-
ras, Jardim São Manoel 
e Residencial 23 de Maio, 
entre outros.



MOBILIDADE URBANA

Expectativa é inaugurar a nova estrutura, orçada em R$ 35,7 milhões, até fevereiro do ano que vem 

As obras de constru-
ção do viaduto no Parque 
Bandeirantes, que fará a 
interligação entre Suma-
ré e Hortolândia, na re-
gião do Jardim Nova Eu-
ropa, seguem em anda-
mento fazendo o crono-
grama avançar, segundo 
a assessoria de imprensa 
da Prefeitura de Sumaré. 

A obra é realizada em 
parceria com o Gover-
no do Estado, por inter-
médio do deputado esta-
dual Dirceu Dalben (Ci-
dadania). O investimen-
to é de R$ 35,7 milhões. 
A transposição, com 
730 metros, permitirá 
o acesso dos motoristas 
que vêm de Hortolândia 
à Rodovia Anhanguera 
(SP-330), na altura do 
quilômetro 107, além de 
beneficiar moradores de 
cidades vizinhas. 

“Esta é mais uma obra 
de grande importância 
para o desenvolvimento 

Obras terão cerca de 20 meses de duração para conclusão de transposição

Obras de viaduto entre Hortolândia 
e Sumaré fazem cronograma avançar

DIVULGAÇÃO

Motoristas devem evi-
tar transitar pela Pon-
te Estaiada nesta quin-
ta-feira (19), em Horto-
lândia. Isso porque, de 
acordo com a Secretaria 
de Mobilidade Urbana, 
equipes farão manuten-
ção nos estaios. O traba-

lho será feito com o au-
xílio de um guindaste e 
parte do trânsito fica-
rá interditado ao longo 
da tarde. O serviço, a ser 
iniciado às 14h, deve ser 
concluído no mesmo dia.

“Pedimos a colabora-
ção dos motoristas para 
evitar passar pela pon-
te durante a realização 
do serviço. Parte do tre-

cho estará interditado e 
a circulação deve ser fei-
ta em velocidade redu-
zida para evitarmos aci-
dentes durante a ação. 
Agentes estarão no local 
orientando quem circu-
lar por ali”, explicou o 
diretor de operações da 
Secretaria de Mobilida-
de Urbana, José Eduar-
do Vasconcellos.

Trânsito ficará interditado 
na Ponte Estaiada nesta 5ª

Manutenção na Ponte Estaiada acontecerá a partir das 14h

MANUTENÇÃO

DIVULGAÇÃO
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A Prefeitura de Horto-
lândia confirmou nesta 
quarta-feira (18) o adia-
mento da inauguração 
do campo público de fu-
tebol society localizado 
no Jardim Nova Améri-
ca. O motivo é que um 
vestiário será construí-
do no local. 

De acordo com a Se-

cretaria de Esporte e 
Lazer, o espaço come-
çará a funcionar oficial-
mente após a realização 
do projeto de constru-
ção do vestiário e ins-
talação de bancos. 

A área do campo fica 
localizada entre a rua 
Monte Azul e a avenida 
Antônio da Costa San-
tos. Ajustes finais no 
entorno do campo são 
realizados para o início 

do funcionamento. O lo-
cal é cercado com alam-
brados e foram instala-
dos refletores que per-
mitirão a prática notur-
na do futebol.

Hortolândia já possui 
outros três campos pú-
blicos de futebol society, 
com grama artificial. O 
objetivo da inaugura-
ção de mais um campo 
é ampliar a oferta do es-
porte gratuito.

A Prefeitura de Paulí-
nia informou nesta quar-
ta-feira (18) que o Pro-
grama Qualifica Paulí-
nia abriu inscrições pa-
ra o curso de Auxiliar 
Administrativo. No to-
tal, são 20 vagas disponí-
veis. Pessoas desempre-
gadas terão preferência 
no momento da seleção 

e é preciso ter 16 anos e 
já ter completado o Ensi-
no Fundamental, segun-
do a administração. 

Os interessados têm 
até a próxima quarta-
-feira (25), às 12h, para se 
cadastrar pelo site www.
paulinia.sp.gov.br.

As aulas ocorrerão en-
tre os dias 6 e 9 de feve-
reiro, das 8h às 17h, na 
sede do Sest/Senat, loca-
lizada na Rua Santo Pi-

gatto, 77, no bairro Santa 
Cecília, próximo à anti-
ga rodoviária da cidade.

No curso, os alunos 
irão aprender sobre ro-
tinas administrativas, 
noções de meio ambien-
te e em quais áreas po-
dem atuar. 

Outras informações 
podem ser obtidas pelo 
(19) 3874-5669. O aten-
dimento é de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h.

Inauguração do campo Society é 
adiada para construção de vestiário 

Programa Qualifica Paulínia abre 
20 vagas de auxiliar administrativo

Espaço começará a funcionar após construção do vestiário e instalação de bancos
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Moradores têm até a próxima quarta-feira (25) para realizar inscrições no programa

HORTOLÂNDIA EMPREGO

to para Sumaré e Horto-
lândia”, disse o prefeito 
Luiz Dalben (Cidadania). 

“Desde o início do 
nosso mandato esta-
mos articulando essa 
obra junto ao Governo 
do Estado, com o prefei-
to de Sumaré, Luiz Dal-
ben, o saudoso prefei-
to de Hortolândia, An-
gelo Perugini, e atual-
mente o prefeito Zezé 
Gomes. Sem dúvidas, é 
mais uma melhoria de 
grande importância pa-
ra a mobilidade urbana 
da Região Metropolitana 
de Campinas, que vai fa-
cilitar o dia a dia dos ci-
dadãos e ajudar a desa-
fogar o trânsito em ou-
tras vias dos municí-
pios”, afirmou Dalben.

As obras, que entra-
ram em licitação no DER 
(Departamento de Estra-
das e Rodagem) em fe-
vereiro do ano passado, 
foram iniciadas em se-
tembro e a previsão é que 
elas sejam finalizadas 
até fevereiro de 2024.

de Sumaré e para a mo-
bilidade urbana da nos-
sa população. Agrade-
cemos todo o esforço do 

deputado Dirceu Dalben 
para trazer investimen-
tos para Sumaré, por 
trabalhar para que nos-

sa cidade seja vista com 
a grandeza e importân-
cia que ela tem na Re-
gião Metropolitana de 

Campinas e no Estado. 
Uma obra que represen-
ta mais um importante 
salto de desenvolvimen-

Da Redação | PAULÍNIA
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IMPOSTO

Após ‘segurar’ aumento 
do imposto no ano passado, 
Prefeitura aplicou correção com 
base no IPCA; carnês devem ser 
distribuídos após o dia 8 de março

 A Prefeitura de Nova 
Odessa anunciou nesta 
quarta-feira (18) o rea-
juste de 5,79% no IPTU 
(Imposto Predial Terri-
torial Urbano) 2023 após 
publicar o Decreto Mu-
nicipal 4.659, que alte-
rou a tabela de valores 
venais do município. O 
reajuste se trata de repo-
sição inflacionária me-
dida pelo IPCA (Índi-
ce de Preços ao Consu-
midor Amplo), do IBGE 
(Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística).

A medida ocorre um 
ano após o “reajuste ze-
ro” aplicado sobre o 
IPTU de 2022, quando a 
tabela não foi modifica-
da e foram mantidos os 
mesmos valores de 2021. 
Na ocasião, o prefeito 
Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD), justifi-
cou o “reajuste zero” ci-
tando os efeitos severos 
de dois anos de pande-

mia sobre o emprego e a 
renda das famílias mais 
carentes da cidade.

A tabela de valores ve-
nais é utilizada para o 
cálculo do IPTU anual 
e, por consequência, do 
ITBI (Imposto de Trans-
missão de Bens Imóveis) 
e demais tributos e taxas. 

A expectativa do Se-
tor de Tributação da Se-
cretaria Municipal de Fi-
nança é que o IPTU de 
2023 seja calculado, lan-
çado, impresso na forma 
de carnês e distribuído 
aos contribuintes após 
o dia 8 de março.

Como nos anos ante-
riores, o pagamento do 
imposto será feito em 
parcela única com 10% 
de desconto ou em dez 
prestações iguais, com 

vencimento da primei-
ra parcela no dia 31 de 
março e as demais par-
celas sempre no dia 10 
de cada mês subsequen-
te. Em breve, os valores 
do IPTU 2023 devem es-
tar disponíveis para con-
sulta na área de serviços 
online do site oficial do 
município (www.novao-
dessa.sp.gov.br).

Além do reajuste ge-
ral na tabela de valores, 
a Comissão Municipal 
autônoma que acompa-
nha os preços de merca-
do dos imóveis, compos-
ta por servidores de car-
reira da Prefeitura e por 
servidores indicados pe-
la Câmara de Vereadores 
da cidade, também pro-
pôs uma revisão no mapa, 

adequando a setorização 
dos condomínios de alto 
padrão aprovados nos úl-
timos 10 anos e já comer-
cializados e ocupados.

Dessa forma, os con-
domínios Engenho Ve-
lho 1 e 2, Induspark, Jar-
dim Gleba B, Recanto 
das Águas, Jardim Es-
meraldas, Jardim Vitória 
e Parque Fortaleza terão 

seus valores venais do 
metro quadrado iguala-
dos aos de condomínios 
mais antigos, como o Re-
sidencial Imigrantes e o 
Jardim Primavera. 

“Além de refletir a real 
situação e valorização 
dos imóveis, a medida 
traz mais justiça social à 
cobrança do IPTU”, justi-
ficou a prefeitura.

Condomínios de Nova Odessa terão valores venais do metro quadrado igualados aos de condomínios mais antigos

IPTU sobe 5,79% em N. Odessa em 2023
e governo revisa valores de condomínios

DIVULGAÇÃO

O Campus de Horto-
lândia do IFSP (Institu-
to Federal de São Pau-
lo) abriu processo seleti-
vo para o curso de Espe-
cialização em Educação 
Básica. As inscrições são 
gratuitas e acontecem até 
o dia 31 de janeiro.

O objetivo do curso é 
contribuir para comple-
mentar a formação aca-
dêmica e o desenvolvi-
mento profissional da-
queles que atuam ou que 

desejam atuar na Edu-
cação Básica proporcio-
nando, em nível de pós-
-graduação lato sensu, 
atualização e aprofun-
damento teórico-meto-
dológicos para a concep-
ção, planejamento e rea-
lização de práticas didá-
tico-pedagógicas. 

São ofertadas 30 vagas 
para o curso, das quais 
seis são destinadas a can-
didatos autodeclarados 
negros, indígenas e duas 
vagas para pessoas com 
deficiência (PCD), com in-
gresso no primeiro semes-

tre letivo de 2023, a ser ini-
ciado em 28 de fevereiro.

O curso será oferecido 
no período noturno, às 
terças-feiras e quintas-fei-
ras, das 19h às 22h30, no 
Campus Hortolândia, lo-
calizado na Avenida The-
reza Ana Cecon Breda, no 
bairro Vila São Pedro. 

O formulário de inscri-
ção e o edital estão dis-
poníveis no site hto.ifsp.
edu.br. Em caso de dú-
vidas, o interessado po-
de entrar em contato pe-
lo e-mail educacaobasi-
caifsphto@gmail.com.

IFSP oferece Pós-Graduação gratuita em Educação Básica
INSCRIÇÕES ABERTAS
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 Pagamento poderá 
ser feito em parcela 

única com 10% de 
desconto ou em dez 

prestações iguais

A Prefeitura de Horto-
lândia e a Sabesp (Com-
panhia de Saneamento 
Básico do Estado de São 
Paulo) fiscalizam liga-
ções irregulares de es-
goto em diversas regiões 
da cidade. Nesta sema-
na, o trabalho foi feito 
nas residências locali-
zadas no Jardim do La-
go e Jardim Amanda II. 

A Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável 
explica que o descar-
te de resíduos na rede 

de águas pluviais por 
meio de ligação irregu-
lar de esgoto provoca 
danos ao meio ambien-
te, como a contamina-
ção de córregos e lagoas 
existentes no municí-
pio. Com isso, ocorre a 
mortandade de peixes e 
da fauna aquática, bem 
como a proliferação de 
aguapés e mau cheiro. 

A população pode fa-
zer denúncias de liga-
ções irregulares de esgo-
to por meio do aplicativo 
Agenda Verde, que po-
de ser baixado nas pla-
taformas Google Play ou 
App Store pelo celular. 
A identidade do denun-
ciante é mantida em si-
gilo. A denúncia tam-
bém pode ser feita pelo 
telefone (19) 3897-9800, 
da Secretaria de Servi-
ços Urbanos. Caso a li-

gação de irregular de es-
goto seja constatada, o 
morador ou o dono do 
imóvel recebe notifica-
ção da Prefeitura.

A Secretaria de Ser-
viços Urbanos realiza 
ações de vistoria e de 
orientação sobre liga-
ção irregular de esgoto 
em imóveis residenciais 
ou comerciais. De acor-
do com a Secretaria, as 
equipes encontram por 
semana, de 15 a 20 liga-
ções irregulares. Além 
disso, faz a limpeza, de-
sobstrução e manuten-
ção da rede de águas plu-
viais. O trabalho é neces-
sário para evitar rompi-
mento das tubulações 
nas redes, problema que 
causa vazamentos, infil-
trações, erosões e bura-
cos no solo, além de pre-
judicar residências.

Prefeitura e Sabesp fecham cerco 
a ligações de esgoto irregulares 

São identificadas semanalmente de 15 a 20 ligações ilegais
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Instituto Federal está 
com 30 vagas abertas 
em Hortolândia



Inquilino falava 
ao telefone com 
advogado quando 
ouviu homem 
dizer: ‘perdeu’
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Escuta revela um possível sequestro, segundo a 
Polícia Civil; carro de Valmir Ernesto (47) passou por 
rodovia às 18h15, pouco mais de uma hora depois 
que saiu de escritório na região do Jd. Santa Rosa

Um inquilino do ad-
vogado de Nova Odessa, 
Valmir Ernesto, de 47 
anos, desaparecido des-
de a última quinta-feira 
(12), relatou em depoi-
mento à Polícia Civil que 
estava ao telefone com 
Ernesto no momento 
em que ouviu a palavra 
“perdeu” em uma possí-
vel ação de sequestro so-
frida por ele. A informa-
ção é do delegado Lúcio 
Petrocelli, titular da DIG 
(Delegacia de Investiga-

ções Gerais) de Ameri-
cana, que acompanha as 
investigações. Petrocelli 
afirmou nesta quarta-fei-
ra (18) que a polícia se de-
bruça nas imagens de câ-
meras de videomonitora-
mento de municípios da 
região para aprofundar a 
apuração do desapareci-
mento do advogado, que 
saiu do seu escritório e 
não foi mais visto.

“Ele ouviu que o Val-
mir foi abordado por al-
guém que disse ‘perdeu’, 
aí termina a ligação”, dis-
se o delegado que confir-
mou a possibilidade de 

sequestro. “O veículo de-
le (Valmir Ernesto) tem 
saída na estrada Rodol-
fo Kivitz, por volta das 
18h15”, completou.

De acordo com Petro-
celli, o caso é delicado e 
a polícia junta peças pa-
ra esclarecê-lo e encon-
trar o advogado. 

“Infelizmente ele con-
tinua desaparecido. A 
gente tá trabalhando e 
entendendo de todas as 
formas (o caso) para ten-
tar entender o que ocor-
reu. Nós estamos tra-
balhando em buscas de 
imagens dos locais que 

ele passou com o carro, 
como o último local que 
ele esteve. E ver as filma-
gens demora um tempo”, 
disse o delegado.

Segundo o delegado, 
horas de gravação das câ-
meras de monitoramento 
das entradas e saídas das 
rodovias são analisadas. 

“Estamos monitorando 
para ver se alguém tem 
alguma informação sobre 
o paradeiro dele”, disse.

Policiais civis apreen-
deram esta semana o no-
tebook do advogado pa-
ra auxiliar nas investiga-
ções e solicitaram a que-

bra de sigilo telefônico.
Ernesto está desapa-

recido desde a última 
quinta-feira (12), após 
sair de seu escritório em 
Nova Odessa, por volta 
das 17h. A namorada de 
Ernesto procurou a Polí-
cia Civil e registrou um 
boletim de ocorrência de 
desaparecimento.

O advogado deixou 
seu escritório no Jardim 
Santa Rosa e depois dis-
so, nem familiares, nem 
amigos conseguiram fa-
zer contato com ele.

Os policiais civis des-
cobriram nas primeiras 

investigações que o veí-
culo do advogado, um 
VW/ Fox, havia sido re-
gistrado por câmeras de 
monitoramento passan-
do pela Rodovia Rodolfo 
Kivitz, seguindo sentido 
Santa Bárbara d’Oeste.

A Polícia Militar foi 
acionada na madrugada 
de sexta-feira (13) e loca-
lizou o carro do advogado 
carbonizado na rua Ibira-
puera, no bairro Jardim 
Ipiranga, em Americana.

Os bombeiros foram 
chamados e controlaram 
as chamas no veículo, en-
costado num caminhão.

Polícia busca imagens dos locais onde Ernesto 
passou com o carro para tentar esclarecer o caso
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Polícia investiga se corpos encontrados em Unaí 
são de família desaparecida no Distrito Federal
A Polícia Civil de Minas Gerais tenta identificar se os dois 
corpos encontrados no fim de semana em Unaí, a 605 km 
de Belo Horizonte, são da cunhada e sogra da cabeleirei-
ra Elizamar da Silva, de 39 anos, do Distrito Federal. A 
mulher e sete pessoas da família dela estão desapareci-
das desde a última sexta-feira (13).

POLICIA

A Polícia Militar pren-
deu um homem que ven-
dia drogas na noite des-
ta terça-feira (17), no Jar-
dim Santa Emília, em 
Hortolândia. O jovem, 
de 20 anos, chegou a ten-
tar fugir dos policiais por 
um córrego, mas foi cap-
turado e drogas foram lo-
calizadas com ele.

Os policiais receberam 

uma denúncia anônima, 
a qual informava a ocor-
rência de tráfico na Rua 
Fernandes Alcides de Li-
ra. No local, eles visuali-
zaram o rapaz com uma 
sacola nas mãos. Ao no-
tar a presença da polícia, 
tentou fugir por um córre-
go existente no local. O jo-
vem acabou abordado em 
uma área de mata na Rua 
Luísa Febrônio Marini.

Durante a abordagem, 
os militares localizaram 

com o rapaz 108 porções 
de maconha, 117 porções 
de cocaína, 18 porções 
de crack, além de R$ 491 
em dinheiro.

Pressionado, o rapaz 
confessou que traficava 
no local e justificou que 
cometia o crime por estar 
em apuros financeiros. 

Levado ao Plantão Po-
licial de Hortolândia, o 
rapaz foi autuado em fla-
grante, permanecendo à 
disposição da justiça.

Guardas municipais 
da Romu (Ronda Osten-
siva Municipal) de Hor-
tolândia recuperaram 
um micro telescópio, 
retroprojetor, microfo-
ne e cabos furtados da 
Escola Estadual Liomar 
Freitas Câmara, na noi-
te desta de terça (17), no 
Centro da cidade.

Segundo os guardas, 

eles estavam em patru-
lhamento quando dois 
homens ao avistar a via-
tura jogaram um saco 
plástico ao chão e saíram 
correndo pela linha fér-
rea. Os patrulheiros não 
conseguiram alcançar 
os suspeitos para saber o 
motivo da fuga, no entan-
to, ao vistoriar o saco dei-
xado por eles, acharam 
diversos objetos perten-
centes à escola estadual 
que fica na Vila Real.

De acordo com infor-
mações, tais objetos fo-
ram furtados no dia 29 
de dezembro do ano 
passado. O que chamou 
atenção dos guardas é 
que se trata de objetos 
com valor elevado.

A ocorrência foi apre-
sentada no plantão po-
licial, onde foi registra-
do o boletim de ocor-
rência. Os materiais fo-
ram devolvidos à uni-
dade escolar.

Acusado de tráfico tenta fugir 
por córrego, mas acaba preso 

Guarda recupera equipamentos 
furtados de escola estadual

Entorpecentes e dinheiro encontrados com o rapaz foram apreendidos

Objetos furtados na escola foram abandonados pelos suspeitos na fuga DIVULGAÇÃO
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Joseph Vaughan foi 
um imigrante nor-
te-americano que 

veio para o Brasil em no-
vembro de 1902, do Esta-
do da Flórida. Veio com 
três filhos: Charles, Ro-
bert e Leroy. Fixou-se em 
Santa Bárbara D Óeste. 

C h a r l e s  S h a f f e r 
Vaughan casou-se com 
Elisabeth Bookwalter, e 
quando já tinham três 
filhos (Elisabeth, Ro-
bert e Ernest), fixaram 
residência numa pro-
priedade adquirida em 
Rebouças, no dia 19 de 
junho de 1916. Essa pro-
priedade ficava no Bair-
ro Sertãozinho. 

Nesse local construiu 
uma casa que, com o 
crescimento da famí-
lia foi sendo ampliada. 
Existe até hoje. Na fazen-
da nasceram mais seis fi-
lhos: Ana Lee, Agnes, Ja-
mes, Joseph, Pauline e 
Charlotte. Ele construiu 
também a represa que 
fornecia energia elétrica 
para sua residência, co-
cheira e demais depen-
dências. Do lado de fo-
ra da janela de seu quar-
to havia uma interessan-
te armação que permitia 
ligar e desligar a energia 
elétrica sem sair de casa. 
Até suas crianças sabiam 
fazer isso.

C omo  a g r ic u ltor, 
Charles plantava algo-
dão, milho, arroz, me-
lancia e melão, com se-
mentes importadas dos 
Estados Unidos. Como 
pecuarista, chegou a ter 
mais de 200 vacas leitei-
ras. Engordava e vendia 
porcos nascidos na sua 
própria fazenda. 

Charles e Elisabeth Vaughan

Charlotte Estelle Vaughan

BIOGRAFIA

Charles Shaffer Vaughan

Folclore Sumareense

Discurso na granja
O município tem uma importante história em 

sua economia, relacionada com Granjas. Teve 
uma época em que o Bairro do Matão possuía 
dezenas delas, principalmente nas proximida-
des da atual Avenida Emílio Bosco. Alguns anos 
mais tarde o município ganhou a Granja Ito, às 
margens da Rodovia Anhanguera, que se insta-
lou na qualidade de filial da matriz que estava 
instalada em Santo André. Um braço da Gran-
ja instalou-se na sequência, no então distrito 
de Hortolândia, com o nome de Avícola Horto-
lândia. Tanto uma quanto outra unidade ocu-
pavam significativa área territorial, empregan-
do muitas pessoas. Satoshi Ito, que fazia parte 
da sociedade, acabou saindo dela e montando 
em nosso município sua própria avícola, com 
o nome de Granja Sumaré. 

Lá pela década de 1970 o Satoshi resolveu fa-
zer uma inauguração solene de uma de suas 
unidades, convidando vereadores e o Prefei-
to municipal.

Os Prefeitos antigos adoravam participar des-
sas inaugurações. Na época chegava-se a fazer 
festa até para inaugurar a iluminação de alguns 
postes de iluminação em bairros da cidade.

Dessa forma, o Prefeito da cidade foi à inau-
guração da Granja Sumaré, a convite do Sato-
shi. Os discursos solenes eram sempre prepa-
rados por uma pessoa qualificada da Prefeitu-
ra, que sabia, como poucos, dar um tom sério e 
qualificado nas palavras proferidas pelo man-
datário da cidade. Nessa ocasião, entretanto, o 
discurso ficou por conta do improviso, porque, 
julgava o Prefeito, seria uma inauguração sim-
ples, sem muita repercussão. 

Na hora do discurso, o Prefeito enfatizou a 
iniciativa do proprietário e ressaltou:

- Este é um acontecimento que vai proporcio-
nar, depois de seu funcionamento, uma grande 
produção de óvulos...

Alaerte Menuzzo

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

Cemitério do Campo em Santa Bárbara d’Oeste
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Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em geral são sempre 
bem-vindos. A Associação Pró-Memória é uma entidade 

particular, sem fins lucrativos. Se você quiser 
ajudá-la a se manter ou ampliar suas atividades, torne-se 
um sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta disso, você 
recebe todas as publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, Centro, Sumaré/SP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

Associação Pró-Memória
de Sumaré

Gostava muito de caçar. 
Mantinha um relaciona-
mento fraterno com seus 
vizinhos e os habitantes 
da Vila de Rebouças. Sua 
família foi importante pa-
ra o crescimento da Igreja 

Batista de Sumaré. 
Pode-se dizer que 

Charles Shaffer Vaughan 
foi um americano de su-
cesso e sua descendência 
(mais de 60 pessoas ho-
je) continua contribuindo 

para o progresso e desen-
volvimento do Brasil em 
várias áreas. 

Charlotte Estelle 
Vaughan

Obs. – Texto redigido em 21/11/2004

Uma história detalhada da presença dos imigran-
tes norte-americanos em Rebouças-Sumaré ainda 
está por ser escrita.

A Guerra da Secessão Norte-Americana (o Norte 
contra o Sul) terminou com a derrota dos Estados 
Confederados, do sul, em 1865. Com suas proprieda-
des devastadas pela guerra, muitos proprietários ru-
rais iniciaram um caminho de saída do País. Deze-
nas de famílias vieram para o Brasil, principalmen-
te para nossa região.

A maior concentração de imigrantes norte-ame-
ricanos acabaria por localizar-se em Santa Bárbara 
D̀ Oeste. Outro contingente não menos importan-
te instalou-se em Americana, dando origem ao seu 
nome atual (Vila dos Americanos, Vila Americana... 
Americana). 

Contingentes menores acabaram por se instalar 
em Nova Odessa e Rebouças. 

Vários livros foram escritos sobre essa epopéia, 
que começou em 1866. Um deles, com uma conside-

rável quantidade de informações e fotos, foi escrito 
pela sra. Judith Mac Knight Jones, intitulado “Sol-
dado Descansa”. 

As famílias que se instalaram em Rebouças foram: 
Vaughan, Carlton, Fenley, Rowe, Minchin e Tanner. 
Vieram dos Estados do Alabama, Flórida e Texas.

Em Rebouças os norte-americanos entrosaram-se 
facilmente com a população local. Constituíram fa-
mília com os habitantes locais e impulsionaram prin-
cipalmente a atividade agrícola do Distrito. 

Ainda ligados pelos laços do passado, os descenden-
tes mantêm uma entidade criada ao longo do tempo, 
denominada “Fraternidade Americana”. Os restos mor-
tais dos primeiros moradores e muitos de seus descen-
dentes – inclusive de Rebouças/Sumaré - estão enterra-
dos no Cemitério do Campo, em Santa Bárbara d’Oeste, 
que merece ser visitado pelas pessoas que desejam co-
nhecer mais sobre os norte-americanos no Brasil. 

Alaerte Menuzzo

Imigrantes norte-americanos em Sumaré



EDUARDO SUPLICY MATARAZZO

ESTAÇÃO FERROVIÁRIA

ENIO DE MELLO RODRIGUES

COQUETEL

O Senador Eduardo Suplicy Matarazzo aparece nesta foto 
tirada no Gabinete do Prefeito Antônio Dirceu Dalben (1997-

2004), em Sumaré. Ele visitava a cidade e foi recebido pelo 
Prefeito e o Secretário Alfredo Ruzza. Registro de 09/09/1998.

O ferroviário aposentado e ex-vereador Oswaldo Roncolatto 
aparece neste registro em frente à estação da antiga Cia. 

Paulista de Estradas de Ferro, que estava prestes a ser 
restaurada (pela segunda vez). Foi durante o segundo 

governo do Prefeito Antônio Dirceu Dalben (2001-2004). 
A primeira ocorreu no primeiro mandato do prefeito 
José De Nadai (1983-1988). Novamente deteriorado, 

o prédio precisa receber sua terceira restauração.

A Acias (Associação Comercial, Industrial e Agropecuária 
de Sumaré) ganhou projeção nacional por ocasião da passeata 
contra a violência, ocorrida no centro de Sumaré, no final da 

década de 1990, que mobilizou mais de 5.000 pessoas. 
Foi no mandato do presidente Enio de Mello Rodrigues, que 
aparece discursando em evento da entidade no Restaurante 

Milenita. Ao seu lado estão: José Marcos Silva (Juiz de 
Direito da Comarca), Valentim dos Santos Falcão e 

Luiz Carlos Sanajotti (ex-Presidentes). 

Um coquetel ocorrido no final dos anos 1960 reuniu estas 
pessoas da sociedade sumareense: Marisa Vasconcellos, 

Sidney Garcia, Wadih Jorge Maluf, Antônio Rosalem e 
Eduardo Gigo (da esquerda para a direita, na foto). Foi no 

interior do Colégio Comercial “Dr.Leandro Franceschini”. 

FEIRA DO COMÉRCIOCARLOS 
BIANCALANA FILHO

Sumaré promoveu três grandes 
feiras em sua História de mais 

de cem anos: a FEAPIS (Feira 
Agropecuária e Industrial de 

Sumaré), no recinto da Gifran 
(na rua Justino França), a 

FECS (Feira do Comércio de 
Sumaré) e a FESTO (Festa 

do Tomate). A primeira foi 
organizada pela Prefeitura 
Municipal; a segunda pela 

ACIAS (Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária de 

Sumaré) e a terceira por quatro 
entidades: ACIAS, Associação 
dos Engenheiros e Arquitetos 

de Sumaré, Associação dos 
Agropecuaristas de Sumaré e 

Rotary Club de Sumaré. A foto 
que vemos é por ocasião da 

realização da FECS, que aconteceu 
no antigo ECA (Espaço Cultural 

Alternativo), às margens do 
Ribeirão Quilombo. Estão nela 

Nestor Geraldo Duarte (presidente 
da ACIAS) e Marcello Pedroni Neto 

(Secretário Municipal).

Foto de primeira comunhão de um dos 
maiores médicos da cidade, o dr. Carlos 
Biancalana Filho, já falecido. Era filho 

do sr. Carlos Biancalana (Carlino), o 
primeiro gerente bancário da cidade.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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